



“Bowling con Enanos”: evento genera polémica en Viña del Mar

Hoy, en local de calle Von Schroeders, se realizará actividad de entretenimiento que desde el lunes ya tenía agotadas las reservas. Hecho desató críticas en redes, además de Asociación de Padres Acondro y Selección Chilena de Talla Baja.

Guillermo Ávila Nieves
La Estrella de Valparaíso

“Bowling con Enanos. La última chuzza”. Así anunciaba desde Perú, Cerveza Tempo en su Instagram (IG) una actividad polémica de entretenimiento pactada para la última semana de julio y que publicitan así: “Ese día cada chela o trago que pidas hará que te pongamos un sello. Y habrá show de Bowling con Enanos donde las personas con un mínimo de 3 sellos podrán intentar hacer una chuzza enana y ganar premios y sellos”.

Pues bien, en Viña del Mar, el local Shopitos Bar, ubicado en calle Von Schroeders, replicaba este evento de Tempo (casa matriz) a realizarse hoy. En su Instagram lo promocionó así: “Apuren antes que las entradas y los enanos vuelen”. Hasta el lunes 28 de julio en la tarde, la publicación tenía numerosos comentarios y entre esos, también muchos que condenaban la actividad.

Ya para la noche, en su IG habían cerrado las reservas y bajado la foto que acompañaba la promoción. Situación que los encargados del lugar confirmaron a La Estrella al visitarlos y que, pese a que no se obtuvo una declaración, sí reconocieron que el local había vendido todas las reservas (igual en Santiago), que existía expectativa en los interesados y que estaban conscientes que se podría generar funas o polémicas, como sucedía a esa altura por redes sociales.

En Perú, Tempo es conocida por implementar una temática diferente cada día de la semana en sus bares, como los “lunes de maltrato” en que los trabajadores tratan mal a los clientes, además de utili-



LA SELECCIÓN CHILENA DE TALLA BAJA DE FÚTBOL 7 PRONTO ESTARÁ EN LA ZONA.

zar un peculiar lenguaje con el que ofrecen sus productos y shows a sus clientes, destaca el portal de negocios InfoMercados.

“GRAVÍSIMO Y OFENSIVO”

De vuelta en nuestro país, Fernanda Cornejo, presidenta de la Asociación de Padres Acondroplasia Chile (Acondro.cl) y que agrupa a 145 familias, expresó a este medio: “Este tipo de espectáculos solo contribuye a aumentar el estigma social que existe sobre la acondroplasia”, una condición poco común que causa enanismo debido a una mutación genética que afecta a alrededor de 790 personas en Chile, 150 de las cuales son niños. “Estimamos 9 nacimientos al año”, sostuvo.

Consideró la situación de “gravísima y profundamente ofensiva para la comunidad de personas con acondroplasia y otras displasias esqueléticas que causan enanismo (ADEE)”. Y condenó: “Lamentablemente hemos constatado la organización de eventos



LA ACTIVIDAD TIENE ADHERENTES Y TAMBIÉN DETRACTORES.

pagados en los que se utiliza a personas con discapacidad como parte de un supuesto ‘juego’: las personas con enanismo son lanzadas (por clientes) como si fueran bolos humanos”.

Estas actividades “se publicitan bajo el nombre ‘Bowling enano’, acompañadas de frases como ‘apúrense en comprar antes que los enanos vuelen’ y otro evento ‘Pelea de Enanos’, lo cual refuerza la cosificación y burla hacia nuestra comunidad”.

Cornejo apeló a que es-

te tipo de espectáculos “constituye una vulneración flagrante a la dignidad humana. Exponer a personas de baja estatura como elementos de diversión en dinámicas violentas perpetúa estigmas históricos y normaliza su humillación pública. Además, se aprovecha de su condición de vulnerabilidad laboral, empujándolas a aceptar este tipo de actividades por falta de otras oportunidades”.

“Actividades similares han sido prohibidas en

DARDOS A FIESTA Y “ENANO MALDITO”

En España, lluvia de críticas se desató tras la fiesta por el cumpleaños 18 del crack del Barcelona y la Selección Española, el delantero Lamine Yamal. Esto “por la participación de enanos, que llevó al Gobierno a pedir que se investigara si se había vulnerado la ley de discapacidad” (Mundo Deportivo). En Chile, a través de redes sociales, está en Instagram (con más de 5 mil seguidores) la cuenta @el_enano_maldito_detonao, quien se describe como “el enano de las 1000 caras, el más maldito y más detonao, subiéndolo como la espuma”. Allí publica shows en diversos locales, fiestas y bares a lo largo de Chile. En sus historias anuncia que participará en el evento viñamarino y se queja de las funas que ha provocado la actividad del bowling.

otros países por considerarse denigrantes y contrarias a los principios de respeto y no discriminación. Permitir su realización evidencia no solo una falta de regulación, sino una falla cultural que perpetúa la cosificación de las personas con discapacidad. Es urgente tomar medidas”.

Richard Lobos Segovia es profesor de educación física. También director técnico de la Selección Chilena de Talla Baja de Fútbol 7 hace tres años.

“Pronto estaremos en la Región de Valparaíso: sabemos que un gran porcentaje de personas de talla baja se concentran ahí”, dice a La Estrella, quien agregó que se formaron en 2015, “con un pequeño grupo de 10 personas con talla baja que compartían esta pasión”.

Con el paso del tiempo, el proyecto fue creciendo. “Hoy somos cerca de 35 integrantes: 28 se mantienen activos de forma constante”. Cuentan con tres categorías: una adulta masculina y dos formativas, infantil (a partir de los 6 años) y femenina. Hoy se preparan para representar a Chile en la próxima Copa América de Talla Baja en Paraguay.

En este contexto, Richard Lobos apuntó con dureza la realización de

eventos o shows en donde se “denigra” a quienes tienen esta condición.

“Quiero expresar nuestro total rechazo y profunda preocupación frente a eventos como los llamados ‘Bowling con Enanos’ u otras actividades que utilizan a personas de talla baja con fines de burla, espectáculo o morbo”, lamentó el estratega.

A su juicio, este tipo de actos “perpetúan estereotipos dañinos, refuerzan la discriminación y vulneran la dignidad de quienes viven con la condición de talla baja, ellos y ellas no son objetos de entretenimiento ni parte de un show: son personas con derechos, sueños y capacidades, como cualquier otra persona de talla convencional”.

De allí que desde su vereda deportiva, el entrenador de La Roja de Talla Baja explicó que buscan justamente lo contrario: “Demostrar que las personas de talla baja pueden desarrollarse en el alto rendimiento, fomentar la inclusión, y ser agentes de cambio positivo en la sociedad”.

Richard Lobos concluye que les parece fundamental “visibilizar este tipo de problemáticas y generar conciencia respecto a la importancia del respeto y la equidad”. ☺